



Algunas de las participantes en el foro organizado por la Escuela de Teatro de la UC: María Alarcón, Lucía Sosa de Cruz, María Teresa Díaz, Sara Kuska, Angélica Maldonado y Elena Arriaga.

Después de Un Siglo, Ibsen Hace Discutir a las Mujeres

■ Universidad Católica realizó foro femenino ■ La obra fue considerada católica y también materialista; con protagonista honesta o egoísta

No hay nada mejor que el tiempo para poner a prueba un escritor. Y a este punto se somete, casi todo, la obra "Clara de Münster", de Ibsen, que ha sido llevada tanto en libro, y seguramente otras veces, pero no sólo resulta extraña la obra, sino también sus creaciones, sus ideas y sus conclusiones, dentro de su siglo.

La escuela de teatro de la Universidad Católica, para probarla, realizó un foro, después de montar la obra, que no es de carretera, este viernes, en su sala de teatro, llevada a lucio Raúl Cruz, licenciada y profesora; María Teresa Díaz, licenciada y religiosa; Angélica Maldonado, ex miembro de poder judicial; la periodista Raquel Correa; Elena Arriaga, abogada y ex directora de la fundación de la mujer; Angélica Maldonado, socióloga, y las actrices Elsa Pachano, quien interpreta el papel de Clara en la obra y Diana Mazzomayor (llevada). Los moderadores fueron la profesora María Teresa Díaz, Diana Mazzomayor, en esta ocasión, se invitó a algunas parlamentarias a diversas organizaciones feministas.

Aunque se larga discusión de la obra, entre las mujeres que más participaron del público, se sostuvo desacuerdo, con aplausos y preguntas, en torno a el debate.

MUJER EN BÚSQUEDA DE SI MISMA

El argumento, que se desarrolla en pleno siglo pasado, muestra a una esposa adormecida (Clara) que sólo piensa en el hogar, y a un esposo complaciente (Torvald Helmer). Para saciar la curiosidad de la mujer se prepara una historia secreta, para salvar la vida de su esposo, que se pierde en peleas y riñas con su hermano, y la esposa, muy alivio, se va a la cama sin ver a su marido. Una noche descubre la verdad, y allora la idea de la mujer y la rebeldía del esposo. La situación se revuelve, y la pareja vuelve al desarrollo. Pero la relación no les roba, y la mujer se va en busca de su propia identidad. El resto del drama lo forman Cristina, una amiga de Clara que no pasa la vida por el amor (hija más de su marido), Cruz

hija, el vilano presidente, y el amigo de la familia que cumple su función: Niels.

El argumento se prendió a las ideas difusas existentes. Las actrices aclararon a Clara de la condición de feminista, y consideraron el "maternalismo" de nuestra sociedad.

CATÓLICA O MATERIALISTA

La religiosa María Alarcón apuntó que aunque Ibsen no presenta "necesario" idea religiosa, los valores que allí se presentan —elética, devoción de la verdad y honestidad— son elementos de la fe cristiana, que representan la misma predominancia de hoy. También decía de una sociedad "materialista", expuesta por el autor y sus personajes.

La abogada Sara Kuska, en cambio, no ve en la obra una religiosidad cristiana. Consideró en cambio un gran materialismo frente a la espiritualidad que abarcaba tener los poderes. Clara, para ella, es la mujer que busca su independencia personal, la búsqueda de su misma. Por lo que, claramente, lo que más le agrado, los hijos. Cristina, en cambio, la mujer que tiene un buen trabajo para su vivienda muy sola, sin deberes, al marido, su pensamiento es su independencia, pero lo que más le agrado llevado en su desarrollo, como la mujer que se atañe a su identidad neta. Un materialismo intelectual, aparentemente consciente en la actitud de las mujeres que despierta la introspección o el aislamiento, o que tratan de transmitir el ramal de hombres, pero no se atreve a hacer sus vidas propias.

IMPORTA LA OBRA NO EL PERSONAJE

La profesora Lucía Sosa Cruz dialogó con las dos últimas señoritas. Advirtió que una obra de teatro no puede justificarse sólo "lo que debería ser", si con criterios modernos critica el comportamiento de los personajes. Que lo importante es conocer el significado de la obra, que es más complejo que el desarrollo del carácter o la individualidad de la protagonista, sobre una mujer... que no se trata de una obra con un mensaje específico: "Las grandes obras, no son generalizadas", sentenció.

Clara se enfrenta a problemas de honestidad, devoción y pertenencia. Y en esta obra, ella ocupa el centro más materializado, por momentos sacerdotal de Noya, como el tema principal. Una alternativa que en la obra dura ya sobre salió, y en la que ella se ve más bien como consecuencias secundarias, fuerte al confrontar con el disenso de la pareja nominal.

La socióloga participante, en cambio, se mostró interesada por el materialismo de la obra. Opina sobre el tema: "Estoy más interesada en el tema de la obra que en el tema de la obra". Una alternativa que es un materialismo más valiente, más lo realista reflejado por el escritor, un tanto romántico, idealista y romántico de fin de siglo. La mujer ha cambiado, pero en la obra sigue teniendo su validez.

LAS MUJERES DEBEN HACERSE PERSONAS

Miguel Correa recordó de la obra, que cuando dirigió a la mujer ser honesta y materialista, no dirige dirigirse a "Clara de Münster". Y advirtió que esa misma "paz propia" también se aplica a las mujeres de la obra de Noya. Tiene que ser de que el esposo o el hijo adquiera esa condición de profesional. Consideró el caso de Noya y Torvald con la actriz, interpretada también por la periodista "Kramer vs. Kramer". Y la actitud de la mujer, incluso hoy, de que los hombres, las comprender, las cuidar, las perdonar. "Y hacen por permitir pertenecerles", señaló la periodista.

Varias señoras, para esta obra que es difícil hacer algo más que un debate. Y uno de ellas apuntó que la razón es que la obra tan desarrollada tiene la brevedad de teatro de la Universidad Católica que lleva con la mujer como protagonista, por "Una Princesa Judía", de Schiller, además de otra obra "Mujer y la gallina", de Ibsen.

Después de un siglo, Ibsen hace discutir a las mujeres

[artículo] Alejandro Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Después de un siglo, Ibsen hace discutir a las mujeres [artículo] Alejandro Castillo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)